

LA ECONOMÍA DE MURCIA EN 1997

Joaquín Aranda Gallego

Los resultados económicos alcanzados por la economía murciana en 1997 hay que calificarlos de ampliamente positivos, tanto por la intensidad de su crecimiento como por haber superado un inicio más que dubitativo del actual ciclo expansivo. De hecho en los últimos años, la economía regional ha obtenido crecimientos positivos, pero no ha venido a mostrar una línea clara de crecimiento sostenido. Sus resultados se han situado en líneas generales por debajo del comportamiento medio nacional y no ha sido hasta 1997 en que la economía murciana ha logrado intensificar, y consolidar, su crecimiento para lograr así superar los resultados de la economía española. Un comportamiento, por otra parte, típico de las etapas expansivas del ciclo económico, pero que tan solo en este año se ha podido observar.

El crecimiento económico global se ha situado en el 3,92%, basado en un positivo comportamiento de todos los sectores. Si bien, el excelente año agrícola de 1996 no ha permitido conseguir crecimientos importantes en este sector, en el que tan solo se crece a una tasa del 0,64%. Por lo que respecta al resto de sectores, han sido los servicios quienes se han mostrado menos expansivos, en contraposición con lo ocurrido en ejercicios anteriores, mientras que construcción en industria superan con creces el nivel del 4%. En este sentido es preciso recalcar lo ocurrido con estos dos últimos sectores citados, puesto que hace tan solo un año su comportamiento fue negativo, lo que muestra un vuelco muy sensible en la situación general.

Se puede así decir que estamos ante un año en el que los resultados no sólo han sido positivos sino que éstos se han trasladado de forma generalizada a todas las ramas de actividad, en mayor o menor medida. Un año cuya primera parte se sustentó en la inversión mientras que

en la segunda mitad hemos asistido a un relanzamiento del consumo, en línea con lo ocurrido en el conjunto de la economía española. Al impulso observado en la demanda interna hay que añadir un saldo comercial exterior positivo, si bien con un dinamismo mayor en las importaciones que en las exportaciones. Con todo, estamos ante un notable aumento de los intercambios comerciales con el exterior, apoyados en los productos tradicionales de la región y con una marcada orientación hacia los países miembros de la UE, lo que puede constituir, en no poca medida, un punto fuerte de la economía regional para los años venideros.

La traslación de estos resultados al empleo ha sido lógica e intensa. Sin embargo surge aquí la cuestión de la valoración estadística de los resultados, habida cuenta de la falta de homogeneidad de las estimaciones de la EPA, por lo que es necesario complementar la información con la aportada por la Seguridad Social. A pesar de ello, se observa un importante aumento del empleo, sea cual sea la fuente utilizada. Así, el empleo EPA creció en la región a un ritmo del 11,88% (diciembre sobre diciembre), mientras que las altas en Seguridad Social mostraron un avance del 7,07%, datos ambos suficientemente elocuentes y que hablan por sí solos de la intensidad de creación de empleo a la que se ha asistido en la región.

Con respecto a la tipología del empleo creado, y utilizando como fuente las altas en SS, nos encontramos ante una clara expansión del empleo asalariado, que ha surgido de la mano tanto del aumento de plantillas como de la creación de empresas, en tanto que el número de autónomos alcanza una variación más moderada. A este respecto basta con señalar que el número total de empresas en la región se incrementó en un 4,9% hasta alcanzar las 33.458 unidades.

RESUMEN DE INDICADORES. MURCIA

	FUENTE	REFERENCIA	1997	1996	TASA DE VARIACIÓN
VARIACIÓN DEL PIB					
Total	FUNCAS	Anual	3,92	2,60	
Agricultura	FUNCAS	Anual	0,64	8,33	
Industria	FUNCAS	Anual	4,90	-0,60	
Construcción	FUNCAS	Anual	4,52	-0,68	
Servicios.....	FUNCAS	Anual	3,96	3,43	
PIB per cápita (España = 100).....	FUNCAS	Anual			
MERCADO DE TRABAJO					
ENCUESTA DE POBLACION ACTIVA					
Población de 16 y más años	INE	Media anual	862,9	852,3	1,24
Población activa (miles de personas)	INE	Media anual	442,0	417,9	5,77
Población ocupada (miles de personas).....	INE	Media anual	355,9	318,1	11,88
Agricultura.....	INE	Media anual	42,9	34,2	25,44
Industria.....	INE	Media anual	61,2	58,1	5,34
Construcción.....	INE	Media anual	34,6	30,6	13,07
Servicios	INE	Media anual	217,2	195,2	11,27
Población parada (miles de personas).....	INE	Media anual	86,2	99,9	-13,71
Tasa de paro	INE	Media anual	19,5	23,9	
Tasa actividad	INE	Media anual	51,2	49,0	
INSTITUTO NACIONAL DE EMPLEO					
Paro registrado.....	INEM	Diciembre	46.096	51.999	-11,35
Varones.....	INEM	Diciembre	21.445	26.308	-18,48
Mujeres	INEM	Diciembre	24.651	25.691	-4,05
Paro registrado sectores de actividad					
Agricultura.....	INEM	Diciembre	1.672	1.549	7,94
Industria	INEM	Diciembre	11.218	13.362	-16,05
Construcción	INEM	Diciembre	5.847	7.665	-23,72
Servicios.....	INEM	Diciembre	19.950	21.067	-5,30
Sin Empleo anterior.....	INEM	Diciembre	7.409	8.356	-11,33
Paro registrado según titulación					
Analfabetos y Estudios Primarios	INEM	Diciembre	21.710	26.296	-17,44
EGB.....	INEM	Diciembre	12.790	13.912	-8,06
BUP Y FP.....	INEM	Diciembre	7.638	7.882	-3,10
Titulados Medios y Superiores	INEM	Diciembre	3.958	3.909	1,25
Beneficiarios de prestaciones					
Prestaciones	INEM	Diciembre	9.659	12.405	-22,14
Subsidios.....	INEM	Diciembre	12.992	14.528	-10,57
Nominas (millones de pesetas).....	INEM	Diciembre	1.800	2.072	-13,13
Total Contratos de Trabajo.....	INEM	Diciembre	27.301	22.392	21,92
Temporales	INEM	Diciembre	25.283	21.127	19,67
Indefinidos.....	INEM	Diciembre	2.018	1.265	59,53
ACTIVIDAD Y PRODUCCIÓN					
Consumo de energía eléctrica (mwh).....	IBERDROLA	Ene-Dic.	3.638.830	3.444.526	5,64
Agricultura.....	IBERDROLA	Ene-Dic.	472.269	596.469	-20,82
Industria	IBERDROLA	Ene-Dic.	991.199	910.944	8,81
Construcción.....	IBERDROLA	Ene-Dic.	90.136	81.331	10,83
Servicios	IBERDROLA	Ene-Dic.	1.001.073	756.306	32,36
Otros usos	IBERDROLA	Ene-Dic.	1.084.153	1.099.476	-1,39
Consumo de cemento (Tm).....	OFICEMEN	Ene.-Octubre	775.490	661.674	17,20
Construcción de viviendas					
Viviendas libres.....	C.O. ARQUITECTOS	Ene.-Octubre	11.117	8.464	31,34
Visadas.....	C.O. ARQUITECTOS	Ene.-Octubre	6.501	4.206	54,56

Terminadas	C.O. ARQUITECTOS	Ene.-Octubre	4.616	4.258	8,41	
V. P. O.	C.O. ARQUITECTOS	Ene.-Octubre	7.515	7.569	-0,71	
Visadas.....	C.O. ARQUITECTOS	Ene.-Octubre	4.073	3.806	7,02	
Terminadas	C.O. ARQUITECTOS	Ene.-Octubre	3.442	3.763	-8,53	
Licitación oficial por tipo de obra (mill. ptas.).....	SEOPAN	Ene-Sept.	34.487	34.767	-0,81	
Demanda hotelera						
Viajeros en hoteles (número)	INE	Diciembre	561.049	480.753	16,70	
Residentes en España.....	INE	Diciembre	489.100	420.780	16,24	
Residentes en el extranjero.....	INE	Diciembre	71.949	59.973	19,97	
Pernoctaciones en hoteles (número)	INE	Diciembre	2.011.209	1.822.363	10,36	
Residentes en España.....	INE	Diciembre	1.718.684	1.569.323	9,52	
Residentes en el extranjero.....	INE	Diciembre	292.525	253.040	15,60	
Personal empleado	INE	Diciembre	1.574	1.495	5,28	
DEMANDA INTERNA						
Matriculación de vehículos	DIR. GEN. TRAFICO	Ene-Dic.	37.127	29.690	25,05	
Transferencias de vehículos.....	DIR. GEN. TRAFICO	Ene-Dic.	58.246	53.384	9,11	
Inversión industrial registrada (miles pts.).....	CONSEJ. DE INDUST.	Ene.-Octubre	22.151.926,0	19.774.850,0	12,02	
Grado de utilización de la capacidad productiva (%).....	MINER	IV trimestre	67,8	69,2		
Ventas a plazos						
Total Bienes	Número	INE	Ene-Dic.	6.096	6.134	-0,62
	Importe (miles pts.)	INE	Ene-Dic.	15.703.155	15.577.304	0,81
Vehículos	Número.....	INE	Ene-Dic.	5.416	5.613	-3,51
	Importe (miles pts.)	INE	Ene-Dic.	11.943.101	12.083.397	-1,16
Bienes de Inversión	Número.....	INE	Ene-Dic.	680	521	30,52
	Importe (miles pts.)	INE	Ene-Dic.	3.760.054	3.493.907	7,62
SECTOR EXTERIOR (millones de pts.)						
Exportaciones	D.G. ADUANAS	Ene-Dic.	360.600,0	318.249,0	13,31	
Importaciones.....	D.G. ADUANAS	Ene-Dic.	288.436,0	235.562,0	22,45	
Saldo Comercial.....	D.G. ADUANAS	Ene-Dic.	72.164	82.687	-12,73	
Tasa de cobertura.....	D.G. ADUANAS	Ene-Dic.	125,0	135,1		
PRECIOS Y SALARIOS						
Índice de precios al consumo (1992=100)						
General	INE	Diciembre	123,5	120,5	2,5	
Alimentación.....	INE	Diciembre	120,7	118,3	2,0	
Aumento salarial pactado en convenio (%).....	MINIST. TRABAJO	Diciembre	3,04	4,01	-24,19	
ACTIVIDAD FINANCIERA						
Depósitos y créditos (miles de millones de pesetas)						
Depósitos de Admon. Púb. y otros sect. resid.	BANCO DE ESPAÑA	III Trimestre	1.085,0	1.035,0	4,83	
Administración Pública	BANCO DE ESPAÑA	III Trimestre	22,0	19,0	15,79	
Otros sectores residentes.....	BANCO DE ESPAÑA	III Trimestre	1.063,0	1.016,0	4,63	
Créditos a Admón. Púb. y otros sect. resid.	BANCO DE ESPAÑA	III Trimestre	1.193,0	1.054,0	13,19	
Administración Pública.....	BANCO DE ESPAÑA	III Trimestre	88,0	89,0	-1,12	
Otros sectores residentes.....	BANCO DE ESPAÑA	III Trimestre	1.105,0	965,0	14,51	
Efectos de comercio devueltos impagados						
Número	INE	Ene-Dic.	161.102	193.252	-16,64	
Importe (millones de pesetas).....	INE	Ene-Dic.	34.289	161.102	-78,72	
Estadística de hipotecas						
Total fincas						
Número	INE	Ene-Dic	15.031	12.069	24,54	
Importe (miles de ptas)	INE	Ene-Dic	106.505.905	78.953.046	34,90	
Fincas rústicas						
Número	INE	Ene-Dic	678	535	26,73	
Importe (miles de ptas)	INE	Ene-Dic	6.504.849	3.965.784	64,02	
Fincas urbanas.....						
Número	INE	Ene-Dic	14.353	11.534	24,44	

ACTIVIDAD MERCANTIL**Suspensiones de pagos**

Número	INE	Ene-Dic.	12	10	20,00
Activo(miles).....	INE	Ene-Dic.	3.775.745	4.690.026	-19,49
Pasivo (miles).....	INE	Ene-Dic.	3.273.885	4.311.677	-24,07

Declaraciones de quiebra

Número	INE	Ene-Dic	23	15	53,33
Activo(miles).....	INE	Ene-Dic	1.103.183	352.458	213,00
Pasivo (miles).....	INE	Ene-Dic	2.668.449	1.350.850	97,54

AYUDAS EMPRESARIALES**Ayudas Instituto de Fomento (Millones de ptas)****Incentivos regionales**

Nº Proyectos	INSTIT. FOMENTO	Ene-Dic.	26	10	160,00
Inversión Total.....	INSTIT. FOMENTO	Ene-Dic.	25.162	6.179	307,22
Subv. aprobada.....	INSTIT. FOMENTO	Ene-Dic.	4.255	1.301	227,06

Programas de Ayuda a Estableci. Comerciales (P.A.I.C.)

Nº Proyectos	INSTIT. FOMENTO	Ene-Dic.	375	457	-17,94
Inversión Total.....	INSTIT. FOMENTO	Ene-Dic.	4.379	5.171	-15,32
Subv. aprobada.....	INSTIT. FOMENTO	Ene-Dic.	308	476	-35,29

Progr. de Ayuda a Inversiones Empresariales (PROTUR Y PAIE)

Nº Proyectos	INSTIT. FOMENTO	Ene-Dic.	1.061	1.148	-7,58
Inversión Total.....	INSTIT. FOMENTO	Ene-Dic.	18.499	21.821	-15,22
Subv. aprobada.....	INSTIT. FOMENTO	Ene-Dic.	1.589	2.620	-39,35

Tráfico portuario (Cartagena)

Total (Tm.).....	B. PUERTOS DEL EST.	Enero-Dic.	9.773.592	10.032.281	-2,58
Graneles solidos (Tm.).....	B. PUERTOS DEL EST.	Enero-Dic.	2.048.380	2.081.500	-1,59
Nº de contenedores (TEUS).....	B. PUERTOS DEL EST.	Enero-Dic.	27.171	19.205	41,48
Mercancia general (Tm.).....	B. PUERTOS DEL EST.	Enero-Dic.	388.422	323.831	19,95
Graneles líquidos (Tm.).....	B. PUERTOS DEL EST.	Enero-Dic.	7.268.449	7.535.592	-3,55

SEGURIDAD SOCIAL**Empresas y Trabajadores por Actividad Económica**

Empresas. Total	T. SEGURIDAD SOCIAL	Ener-Dic	33.458	31.895	4,90
Agricultura	T. SEGURIDAD SOCIAL	Ener-Dic	334	232	43,97
Industria	T. SEGURIDAD SOCIAL	Ener-Dic	6.022	6.014	0,13
Construcción	T. SEGURIDAD SOCIAL	Ener-Dic	4.361	3.923	11,16
Servicios.....	T. SEGURIDAD SOCIAL	Ener-Dic	22.570	21.589	4,54
Trabajadores. Total	T. SEGURIDAD SOCIAL	Ener-Dic	348.691	325.663	7,07
Régimen General	T. SEGURIDAD SOCIAL	Ener-Dic	229.740	210.600	9,09
Agricultura	T. SEGURIDAD SOCIAL	Ener-Dic	1.456	1.058	37,62
Industria	T. SEGURIDAD SOCIAL	Ener-Dic	56.735	53.683	5,69
Construcción	T. SEGURIDAD SOCIAL	Ener-Dic	24.447	19.804	23,44
Servicios.....	T. SEGURIDAD SOCIAL	Ener-Dic	146.241	135.466	7,95
Autónomos	T. SEGURIDAD SOCIAL	Ener-Dic	62.662	61.483	1,92
Régimen General Agrario	T. SEGURIDAD SOCIAL	Ener-Dic	52.536	49.656	5,80

Con esta evolución y pese a que teniendo en cuenta las estimaciones disponibles sobre la población activa dicho colectivo ha evolucionado al alza, la situación del paro ha mejorado sustancialmente. Las cifras del paro, tanto estimado como registrado descienden intensamente, logrando con ello una más que elevada disminución de la tasa de paro que ha logrado

romper el suelo del veinte por ciento tras una larga etapa por encima de dicho nivel. Así pues, hay que afirmar que nos hemos enfrentado a un año particularmente positivo para el mercado de trabajo regional, sea cual sea la fuente utilizada, en el que se ha conseguido creación generalizada de empleo, tanto a nivel sectorial como por tipologías, destacando como el paro

registrado ha disminuido en todos los colectivos pero singularmente en los que poseen menos formación. No cabe duda que es este un hecho a valorar, en el sentido de que los colectivos con menos formación reglada tienen lógicamente menos oportunidades de empleo, pero también da pistas sobre la calidad del empleo que se está generando y del nivel de preparación que se requiere en los nuevos puestos de trabajo, probablemente en contradicción con las verdaderas necesidades de cambio estructural que debería producirse en la economía regional.

El excelente año agrícola conseguido en 1996 ha evitado que a lo largo del último año los resultados del sector se hayan situado en la misma línea que el resto de sectores. Aun así el incremento de producción logrado hay que calificarlo de altamente positivo, puesto que supone incluso mejorar los resultados de un año excepcional. Esta continuidad en la actividad agraria a un alto nivel ha contribuido a introducir un clima de confianza inversora, unido al hecho de que los resultados del sector porcino se han visto exógenamente mejorados como consecuencia del alza de precios, derivada de la aparición de focos de peste porcina en otras provincias y a la existencia de dotaciones hídricas suficientes, corroboradas con la disminución del uso de energía eléctrica cuyo destino principal corresponde a la extracción de agua de pozos. Con ello se relanza de nuevo la actividad agraria, en gran parte asentada en la demanda exterior y contribuyendo con ello a la intensificación de las exportaciones regionales hacia los mercados europeos. En línea con estos resultados y, sobre todo, con lo que cabe calificar de una consolidación de la actividad agraria, el empleo ha mejorado notablemente. En este sentido, tanto el empleo estimado como, como los afiliados en el régimen general dentro del sector agrario y los incluidos en el régimen especial agrario, aumentan a tasas significativas, dando pie a poder afirmar que se ha asistido a un repunte del empleo agrario, que tiene su contrapeso en la creación de empresas agrarias, cuyo número se ha incrementado también sufre un sensible aumento.

El sector que mejores resultados ha logrado ha sido la industria. Su crecimiento, estimado en el 4,9% es particularmente elevado y no alcanzado en todo el decenio actual. El hecho de que en la economía española y en la regional se haya producido un intenso proceso de creci-

miento de la demanda, ha traído consigo estos resultados, puesto que, como es sabido, la industria regional se encuentra asentada en sectores muy ligados al consumo final de las economías domésticas. Pero al mismo tiempo, este proceso de crecimiento en la producción, se ha visto acompañado por una fuerte corriente inversora y de creación de empresas. De este modo, todo apunta hacia el inicio de un proceso de modernización de la industria regional que puede ser constitutivo de las bases para un cambio sustancial en la competitividad del sector. Así, dentro del programa de incentivos regionales, la inversión subvencionable se ha elevado por encima de los 25.000 millones de pesetas, multiplicando por cuatro la del ejercicio precedente, mientras que la inversión industrial registrada ha superado en un 12% los resultados del año precedente. Por otra parte, y en relación con otros programas de ayudas a la inversión empresarial, los resultados indican también una tónica inversora importante. Las consecuencias en el empleo del sector han sido las lógicas ante esta evolución, con buenos resultados en todos los indicadores y fuentes utilizadas, e incluso con la contrapartida de un fuerte descenso de paro registrado.

La construcción ha mostrado un perfil de claro crecimiento, ligeramente inferior al sector industrial, pero al igual que él marcando un cambio claro de tendencia. Los indicadores básicos del sector, tales como la licitación oficial, el consumo de cemento y las viviendas visadas y terminadas, avalan totalmente la buena salud de que ha gozado el sector a lo largo de 1997. Así, aumentos en el consumo de cemento del orden del 17,2%, de las viviendas terminadas en un 8,4% o de las viviendas visadas en un 54,5%, no sólo indican un año de alta actividad sino que también dan signos suficientes como para pensar en la continuidad a lo largo de 1998, por lo que se puede pensar que, de nuevo, el sector mostrará un buen perfil y contribuirá positivamente a la evolución global de la economía regional. De este modo, y como en casos anteriores, los datos del empleo son particularmente positivos y con alzas que cabría calificar de importantes, toda vez que, como es sabido, el mercado de trabajo asociado a la vivienda es un usuario intensivo de mano de obra. Con ello, el paro registrado en el sector desciende a una tasa del 23,7%, logrando así una situación de mínimos.

Por lo que respecta al sector servicios, con una tasa de crecimiento próxima al cuatro por ciento, ha continuado su senda de crecimiento sostenido, que viene repitiéndose en los últimos años. Es sin duda el sector que está mostrando el mejor comportamiento y, en este caso, su dinámica se ha basado esencialmente en el impulso de la demanda, tanto por lo que se refiere a las economías domésticas como por lo que corresponde a los servicios a las empresas y entre otros el transporte, ampliamente beneficiado del dinamismo mostrado por el comercio internacional. Así, y tomando tan solo algunos indicadores de demanda, se ha podido observar un fuerte impulso en la matriculación de vehículos (25% de aumento), así como en el número de viajeros en establecimiento turísticos, tanto nacionales como residentes en el extranjero que, incluso incrementan sensiblemente las pernoctaciones, en línea con lo que puede considerarse un buen año turístico, y ello pese a que la tipología del turismo en la región no permite captar la evolución del sector a través de las estadísticas oficiales. Igualmente, la evolución del crédito al sector privado apunta a un incremento del consumo, tanto por la vía de la adquisición de bienes de inversión como de consumo duradero, especialmente en relación con la adquisición de viviendas y, en menor medida, con su equipamiento. Así, las estadísticas de hipotecas muestran incrementos particularmente intensos. En suman, un excelente comportamiento del sector que, atendiendo a la evolución de la demanda, ha mostrado un crecimiento sostenido y homogéneo en subsectores de amplio arraigo en la región, concretamente

en lo que se refiere al comercio, hostelería y restauración, donde se han dado claros avances en la generación de empleo, desde el punto de vista de las altas en régimen general de la Seguridad Social. En este sentido, es preciso volver a indicar ahora que las distintas fuentes estadísticas utilizadas abonan una intensa creación de empleo en el sector en el que, además, el paro registrado decrece a una tasa superior al 5%.

Puede pues afirmarse que, con escasas excepciones, el año económico ha sido positivo para prácticamente todos los sectores. Sin embargo, es preciso añadir que en tanto que la mayor intensidad se ha percibido en industria y construcción, su repercusión indirecta en el resto de actividades no ha llegado a trasladarse al resto de sectores hasta bien entrado el año e, incluso en el inicio del actual, razón por la cual no se ha percibido a nivel global la intensidad del crecimiento. Cierto es que hasta que éste no se traslada al consumo de forma generalizada, como consecuencia de la creación de empleo estable y de la generación de confianza en las economías domésticas, no se produce una percepción generalizada, pero no es menos cierto que esta percepción comenzó ya a vislumbrarse con intensidad en el último trimestre del año. Así pues un buen año, en general, pero que sobre todo apunta a una consolidación muy positiva de la tendencia para el año actual, en el que se recogerán los frutos de la generación de empleo y muy probablemente del impulso del consumo y la demanda, tanto regional como nacional e internacional.